

De la edición de anoche

En la casa de todos

El asunto de los médicos. Los concejales se reúnen

Esta mañana se han reunido en el Ayuntamiento los concejales, citados por el alcalde, para tratar de la cuestión planteada ayer por los médicos con motivo de la cesantía del doctor Castellano.

En esta reunión, que trasladamos a nuestros lectores y que podemos relatar a pesar de las exageradas precauciones que el señor Fernández de Mesa había tomado, a fin de que no se enterasen los periodistas de sus resultados, no se ha sacado nada en claro, ni se han dado soluciones ni fórmulas para resolver el grave conflicto planteado.

Aquella tuvo lugar en la sala de comisiones del Ayuntamiento, presidiendo el alcalde y asistiendo los tenientes de alcalde y concejales señores León Priego (don Ramón y don Rafael), Cuadro Cuesta, Blanco Cantarero, Diéguez Fernández, Suárez Varela, Pérez Guerrero, Cáceres Urbano, Urbano Estrada, Troyano Moraga, Salinas Diéguez (don Mariano y don Francisco), Aviés Marín, Rodríguez Molina, Tienda Argote, Guerra Lozano, Bernal Martínez, Millán Remesal y Moraga Serrano.

A la misma no asistieron los conservadores.

El alcalde dió cuenta de todo lo acontecido en el asunto del señor Castellano, hablando de la orden que dió el otro día para que el médico de la barriada de Alcolea montara un servicio permanente con motivo de la epidemia diftérica. Manifestó que en vista de que el señor Castellano había desobedecido las órdenes de la alcaldía, ésta se había creído en el caso de declarar cesante a dicho médico de empleo y sueldo.

Después dió cuenta de la reunión que ayer tuvo con la directiva del Colegio Médico, y de lo que había prometido para resolver el grave conflicto planteado.

El alcalde habló también de la información publicada por LA VOZ acerca de este asunto, y en la que se decía que uno de los acuerdos para solucionar el asunto era la derogación del decreto de cesantía.

Según parece, el señor Fernández de Mesa dijo hoy a los concejales que la cesantía del señor Castellano la mantenía en todas sus partes, contradiciéndose esto con lo que ayer manifestó a los médicos de que sería derogada. Varios concejales hablaron del asunto en la reunión, censurando al señor Fernández de Mesa por haber tomado tal determinación sin antes haber consultado con la comisión de Beneficencia y con otros concejales.

El alcalde dijo que después de la reunión se entrevistaría con los médicos, que para entonces los tenía citados en el despacho de la alcaldía. Con esto se dió por terminada la reunión, esperándose hasta ver el giro que tomaba el asunto después de la reunión con los facultativos.

Llegan los médicos

Poco después de las doce llegó al municipio la junta del Colegio Médico, integrada por su presidente, doctor Bueno Roldán; el vicepresidente, doctor Navarro Moreno, y el secretario, doctor Gómez Aguado.

Seguidamente pasaron al despacho de la alcaldía, en donde ya le esperaban el alcalde, señor Fernández de Mesa, y los concejales señores Tienda, León Priego (don Ramón), Salinas Diéguez (don Francisco) y Guerra Lozano.

La reunión ha sido laboriosísima, durando hasta después de las cuatro de la tarde, no pudiendo transmitir a nuestros lectores su resultado debido a la impenetrable reserva que guardaron los reunidos. Según parece desprenderse de todo cuanto hemos dicho y de otros detalles que hemos conocido después, el asunto quedará arreglado pasando el señor Castellano a ocupar una de las vacantes de médico de la Beneficencia municipal de Córdoba, y pasando a la barriada de Alcolea otro médico, con el carácter de interino, hasta tanto se cubra la plaza definitivamente.

Como nota final de este asunto, diremos que el conflicto ha sido motivado por el alcalde, debido a su falta de tacto y a su ligereza en la manera de obrar, declarando la cesantía de un facultativo, por sí y ante sí, y sin esperar a consejos ni soluciones de otros más enterados que él.

Esta pequeña información que publicamos, tomada por uno de nuestros redactores, es verídica en todas sus partes, a pesar de las molestias que el decir la verdad supone para el señor Fernández de Mesa, que quiere cubrir sus yerros ocultando las verdaderas causas de lo sucedido con el señor Castellano.

Nosotros, que sabemos de una manera certísima todo lo ocurrido con el médico de Alcolea, y que no relatamos por ser asuntos particularísimos que no tenemos por qué entrar en ellos, hemos de decir tan sólo, que el alcalde se ha equivocado de medio a medio y que ha incurrido en un error formidable.

La epidemia diftérica

Hoy ha visitado al señor Fernández de Mesa el concejal de este Ayuntamiento, señor Bernal, acompañado de una comisión de vecinos de Alcolea, para

corroborar sus manifestaciones del otro día en la sesión municipal de que en Alcolea se habían dado varios casos de difteria, epidemia que ha sido negada por el médico de aquella barriada, señor Castellano.

La Gota de Leche

Esta mañana se ha reunido en el Ayuntamiento la junta y patronato de la Gota de Leche, bajo la presidencia del alcalde.

Se aprobaron numerosas cuentas y varios asuntos de trámite ordinario.

Después se dió cuenta de la dimisión que del cargo de vicepresidente del Patronato había presentado don Manuel Lama Pérez. Fué opinión unánime de los reunidos, no aceptar la renuncia de dicho señor, por entender que no estaba justificada, acordando, por lo tanto, transmitir al señor Lama los deseos de la Junta de no admitir la dimisión.

Comisión de Fomento

Esta mañana se ha reunido en el Ayuntamiento la comisión municipal de Fomento, para tratar de varios asuntos.

Reformas Sociales

Mañana se reunirá en el despacho de la alcaldía la Junta local de Reformas Sociales para tratar del asunto planteado por los obreros panaderos con motivo de que los patronos no cumplen el real decreto relativo a la jornada nocturna en las tahonas.

En este asunto parece que ha tomado cartas el gobernador civil, pues sería probable que originara un conflicto que es necesario evitar a todo trance.

Sobre la dimisión del señor Lama

Personas que nos merecen entero crédito nos han manifestado hoy que la dimisión del señor Lama de los cargos de presidente de la comisión de Beneficencia y de la tenencia de alcaldía, ha sido debida a su disgusto motivado porque el señor Fernández de Mesa ha obrado en el asunto de los médicos y en otros asuntos anteriores con plena libertad de acción y haciendo caso omiso de la comisión de Beneficencia.

Esto es seguramente lo ocurrido al señor Lama, ya que en la reunión de esta mañana varios concejales culparon al alcalde de lo mismo, que es de no haber contado para nada con dicha comisión en el asunto de los médicos.

Las Carreras de caballos y el Tiro de pichón

Con ocasión de los festejos hípicos celebrados recientemente en nuestra capital, hemos tenido ocasión de recoger algunos rumores referentes a cierto mal estar que, según parece, existe entre gran parte de la oficialidad de Caballería, debido al desamparo en que el elemento oficial, e incluso el Rey, tienen éste sport, que tanto contribuye a crear buenos jinetes para el ejército, y es al mismo tiempo un ejercicio y un espectáculo culto y europeo.

Según nos dijeron algunos sportman, de una manera sistemática se han negado la concesión de copas como premios para las Carreras de caballos, al mismo tiempo que se conceden toda clase de distinciones para los concursos de Tiro a pichón.

Esto ha sido estimado como una notoria injusticia por el elemento militar, y éste, según parece, no se ha recatado en exteriorizar su queja, fundada esencialmente en la indiscutible utilidad del sport, toda vez que los oficiales que acuden a los concursos adiestran también en el ejercicio de la equitación a los soldados, contribuyendo notablemente a la perfección del arma de caballería.

A pesar de esto, se han celebrado numerosos concursos hípicos, sin que el Soberano conceda copa ni premio alguno para los concursistas. La desigualdad de trato que se da a los carreteristas y a los tiradores de pichón, es lo que ha motivado, principalmente, la protesta.

Parece ser que por medio de su órgano de expresión—las antiguas juntas de defensa—harán pública manifestación de su disgusto los elementos del ejército interesados en este pleito, y a tal efecto se creará, como premio para las pruebas de importancia que se celebren, una copa, donación de dichas juntas, que se procurará sea la más alta distinción que se conceda, anteponiéndola a toda copa o premio, sea cual fuere su procedencia y rango del donante.

TRIBUNALES

Juicio oral

Día 11.—Ante la sección primera se verá en la Audiencia la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por estaña, contra Antonio García López, que será defendido por el abogado señor Redondo y representado por el procurador señor Giménez.

Suspensión

Se ha suspendido la vista por la Sala segunda, con intervención del jurado, de la causa señalada para el día 11, por el delito de homicidio, procedente del juzgado de Montoro.

Prosigue la retirada municipal

SUMA Y SIGUE

En la sección dedicada a la Casa de todos, insertamos ayer una noticia que entraña suma gravedad en los momentos presentes, ya que por el camino iniciado vamos al desastre mucho antes de lo que nos habíamos figurado.

Se trata de la dimisión presentada ayer por el teniente de alcalde tercero y presidente de la comisión de Beneficencia, don Manuel Lama Pérez, renuncia que alcanza, no solamente a la comisión que hasta aquí ha presidido, sino incluso a la tenencia de alcaldía.

No nos ha sorprendido la noticia, porque ya la habíamos profetizado en anteriores crónicas; en una reciente, dijimos que, en breve, abandonarían el municipio dos tenientes de alcalde que ocupan los primeros puestos de la escala. Hoy se ha confirmado nuestra suposición con la marcha del señor Lama Pérez, y mañana, o tal vez el lunes, se cumplirá la otra, con la retirada, por enfermo, del señor Barrios Rejano.

Esta dimisión del señor Lama, trae aparejada una serie de conflictos de orden moral, que pondrán en grave aprieto la vida política del señor Fernández de Mesa.

No hemos tenido ocasión de conferenciar con el teniente de alcalde dimisionario, aunque para el caso es igual, ya que nada nos podría decir que nosotros no conociéramos sobradamente.

Un concejal trabajador, voluntarioso, que llevaba la presidencia de una comisión tan importante como la de Beneficencia con singular acierto, y que, además, tenía el interés puesto en su trabajo, ya que reunía a los concejales todas las semanas, sin faltar una sola, no puede irse del municipio abandonando sus más caros afectos político-municipales, sin explicar ante el pueblo las verdaderas causas de su dimisión.

Parece que el señor Lama se ha ido fundándose en la poca habilidad, en la falta de tacto que procede en todos los actos de la alcaldía el señor Fernández de Mesa, y que están poniendo en gravísimo aprieto la sana intención, el trabajo desinteresado de algunos concejales.

El presidente de la comisión de Beneficencia se ha marchado, porque en el municipio se ha hecho imposible la vida, porque no se puede estar serenamente ante la figura ingenua de ese alcalde que, a ciencia y paciencia de todos, comete las digresiones más grandes que haya realizado político alguno, y por último, porque en el Ayuntamiento, para presidir una comisión, hay que tener un algo que no tienen ninguno de los concejales de la actualidad.

Nosotros lamentamos seriamente la marcha del señor Lama, porque son ya considerables las renuncias que se han presentado, y las que se han de presentar, dimisiones que van a crear un conflicto serio a los políticos y al municipio, de no cerrarse la espita de las retiradas, y un disgusto gordo al señor Fernández de Mesa, que sin darse cuenta, va contrayendo con el pueblo una responsabilidad, de la que tiene difícil salida.

Y ya tenemos al señor alcalde encargado de una nueva comisión, con la misma serenidad y estado de ánimo que si nada hubiera pasado. Y tenemos al señor Fernández de Mesa presidente de la comisión de Arbitrios, y así están los mismos, sin cobrar ninguno de ellos, porque la comisión no se ha reunido, ya que los concejales que la forman no quieren colaborar con el nuevo presidente, porque saben que es perfectamente inútil y que es trabajo perdido. Y vemos al señor Fernández de Mesa en-

cargo de la comisión de Gobernación, porque su presidente se ha ido y su concejal síndico también.

Y dentro de unos días asumirá las presidencias de las comisiones de Hacienda y FERIA y Festejos, y avanzando un poco más, la de Fomento, porque el señor León Priego se marchará también aunque nada ha dicho todavía, pero nosotros nos lo figuramos, porque el señor León (don Ramón), es otro de los que trabajan al frente de su comisión, y por lo tanto, se le hará imposible la vida municipal.

Si a esto unimos que la comisión de Instrucción pública se reúne muy poco, porque su presidente el señor Barbudo, es uno de los retirados del municipio desde hace mucho tiempo, que la comisión de Abastos está llevada por otro síndico, porque su presidente está con licencia; que la comisión de Quintas no se reúne porque el señor Martínez Navarro no quiere cuentas con la alcaldía, tendremos completo el estado actual del municipio en cuanto a labor municipal se refiere.

Y el alcalde, que no ha hecho nada desde que tomó posesión, que no ha tenido tiempo ni de leer los asuntos, porque no ha querido o porque no los ha entendido, que todas las cuestiones presentadas a su resolución han pasado por orden suya a manos de las comisiones, porque no se ha encontrado capaz de resolverlas, se encuentra ahora con el inconveniente gravísimo de que para seguir al frente de la alcaldía ha de cargar con esa labor improba que supone ser presidente de siete u ocho comisiones municipales.

Cualquiera que no fuera el señor Fernández de Mesa y estuviera en la alcaldía, se habría encargado de una comisión de su presidente; ahora, lo que no hubiera hecho era cargar con todas las comisiones que hay en el municipio, a sabiendas de que lo iba a hacer mal, y conociendo, como conoce, las verdaderas causas que motivan las renuncias de sus presidentes.

Pero como el señor Fernández de Mesa se obstina en seguir en la alcaldía, aunque se marchen hasta los porteros, porque ha hecho cuestión de amor propio el ser alcalde, ha resuelto encargarse de todas las comisiones del Ayuntamiento, dando motivo para ausentarse a los concejales que hasta ahora no lo hayan hecho.

Es grotesco y verdaderamente ridículo, hablar de las cosas municipales, porque jamás se ha llegado a un estado de perversión moral como el de ahora. Sin presidentes en las comisiones, asumidas todas por un alcalde bien probadamente inepto; sin concejales en las sesiones, ya que nunca llegan a seis los que asisten, y éstos porque van a hacer algún ruego; sin arbitrios municipales, porque no se cobran; sin nada, en fin, que signifique ganas de hacer algo por la ciudad, nos encontramos al señor Fernández de Mesa haciendo mangas y capirotes de cuanto se pone a su alcance.

Y todavía hay quien cree que nosotros la hemos tomado con el alcalde, que censuramos por sistema, etc. Ganas de hablar que tienen los que tal dicen, porque bien probado tenemos que no nos guía más interés al escribir estas crónicas que el de presentar al desnudo a nuestro municipio ante el pueblo de Córdoba, para que se vea claro lo que pasa en la casa que es de todos, y que por lo tanto tenemos derecho a fiscalizarla.

Don Paco.

La mutualidad escolar "Osio"

Certamen científico-literario organizado por esta mutualidad, establecida en la escuela graduada de niñas, con motivo de la segunda fiesta social.

El jurado encargado de calificar los trabajos ha acordado otorgar las siguientes recompensas:

Tema 1.º.—Premio.—Al trabajo que lleva por lema: «Anhelos».

Accesit.—Al que ostenta el lema: «Madrid».

Tema 2.º.—Premio.—Al trabajo que lleva por lema: «¡Viva el ahorro!».

Accesit.—Al que ostenta el lema: «Osio».

Tema 3.º.—Premio.—Al trabajo que lleva por lema: «Obra bien y espera de Dios la recompensa».

Accesit.—Al que ostenta el lema: «Persevera y vencerás».

MILITARES

Presentados

Se han presentado en el gobierno de la plaza el teniente de infantería don Francisco Pérez Muñoz, procedente de Málaga, que viene con licencia para asuntos propios, y el teniente de caballería don Tomás del Pozo y de España, procedente de Madrid, en comisión del servicio.

"Amarantina" visita LA VOZ

En el tren correo salió para Madrid la gentil artista «Amarantina», que con extraordinario éxito ha actuado en el Salón Ramírez, de esta capital.

Por la tarde «Amarantina» estuvo visitando nuestros talleres, en donde fué recibida por los redactores y demás personal. La notable bailarina hizo grandes elogios del público de Córdoba, del que lleva imperecedero recuerdo.

Sección de primera enseñanza

Creación de escuelas

Se ha concedido el carácter de escuelas nacionales a las de niñas y niños del barrio del Espíritu Santo, de esta capital, pertenecientes al grupo Rey Heredia.

Hojas de servicios

La Dirección general de Primera enseñanza ordena que por esta sección administrativa se remitan a la mayor brevedad las hojas de servicios de los maestros y maestras que han sido omitidos en los escalafones de 1920 y que aún no han sido remitidas a causa de tener formuladas reclamaciones.

El suceso del día

Una película en la estación

Esta mañana, el reporter que hace servicios en la estación central de los ferrocarriles, pudo observar un suceso cómico-trágico, que lo coje la casa Pathé Frere y hace de él una película en diez y nueve episodios y un epílogo.

Eran las doce menos cinco. Sentados en la carretera, frente a la estación, había un lugareño recién llegado en el correo, comiendo tranquilamente una vulgar tortilla de patatas, en unión de la mujer, una hija y un perro.

Un mozalbete que por allí pasó, sin duda sintió desfallecimiento, y no vió más solución que acercarse a la familia y arrebatársela un «minguito».

Los chiquillos comenzaron a gritar desafortunadamente. Acudieron los guardias de seguridad, los agentes de policía, el portero de la estación armado de garrote y numeroso público. El terrible «caco», al verse comprometido huyó con su presa por la puerta grande que da al embarcadero. Todos fueron tras él. Continuó corriendo por la estación, ya seguido de más perseguidores. Viéndose acosado, subió por un vagón, saltó nuevamente por él, emprendiendo desenfrenada carrera.

La gente gritaba: ¡Detenedlo, es un criminal!

Otros decían: ¡Ahí va Casanella! El hombre-saltarín hizo unas piruetas, y ya desfallecido corrió en busca de un montón de carbonilla, para atrincherarse convenientemente.

Entonces, la policía y los agregados, trazaron un plan de ataque, y disciplinados, y con gran táctica, tendieron al terrible ratero un lazo, en el que cayó después de tenaz resistencia.

El «caco» lleno de carbonilla y con su presa en la mano, se lamentaba de lo caro que cuesta un «minguito».

¡OH TEMPORA!

«Las lluvias por San Juan quitan vino y no dan pan».

Eso dice un refrán antiguo que conocemos desde que en nuestra lozana juventud nos partíamos la raya en una abundante cabellera que pasó a la historia.

Lo que no conocíamos era la prolongación del rabo de Marzo.

Desde que el menor de los meses pasó a mejor vida, abriendo las puertas de la primavera, estamos en un tiempo entre claro, oscuro, frío y lluvioso, como si viviéramos en la plenitud de Marzo o Abril.

Es un tiempo irregular que nos dió la feria y nos está tomando el pelo.

Sabemos oficialmente que vivimos en Junio, porque así lo dice el calendario; pero no por el jaleo atmosférico que venimos soportando.

Si fuera cosa de que pudiéramos hablar con las nubes, les diríamos seriamente: esto no es formal, señoras, pueden ustedes darse por satisfechas e irse con esas músicas a otra parte.

Pero la música se reparte en las capas atmosféricas, llueve a veces torrencialmente, los vientos fríos convierten el agua en granizos gordos, que destroran nuestras sufridas arboledas, y causan un daño enorme en cuanto queda en el suelo, que es sodo cuanto se ha sembrado y se halla pendiente de recolección.

Por eso las Lluvias por San Juan quitan vino y no dan pan.

Las tormentas causan en este tiempo graves daños a la agricultura en general.

Y se extiende el daño a la humanidad, que suada a veces y le sorprende otras un viento frío que llega a los huesos, como si nos encontrásemos en los rigurosos meses del invierno.

Esto de la inconstancia de la temperatura hay que tomarlo en serio: el contratiempo será una figura musical que en el pentágrama producirá su efecto artístico pero pensando de otro modo es un contratiempo que tiene como consecuencia inmediata catarros con larga cola, como el rabo con que Marzo entretiene sus ocios, dándonos con su extremo en plena nariz.

Lo más grave será el justificado pretexto que tendrán en su día las subsistencias para que se suban de tono: ahora vivimos a medio tono y no podemos vivir; de modo que cuando se conozcan las pérdidas sufridas, podemos sospechar lo que nos aguarda: no habrá concierto posible.

Por de pronto el precio de la leche se ha salido de tono: la de cabra se venderá a 80 céntimos, con una subida de 20 céntimos el litro, y esta subida es el toque de vísperas para nuevas elevaciones.

Los chacineros, sin otras razones que la vista fija en la caja, han tratado de dar un salto, vendiendo su grasosa mercancía cuarenta céntimos más cara.

¿Será que con la lluvia se perjudica el tocino, o que la sal se liquida con la humedad?

Todo cabe en lo posible.

Si llueve, malo; si no llueve, peor; siempre será la víctima el consumidor, que paga los vidrios rotos, sin que tenga derecho a llevarse los restos de la vasija.

Martin Porras.

Gobierno civil

Esta mañana, cumplimentaron al señor Suca Escalona, el diputado provincial don Victor del Prado y Padilla, al frente de una numerosa comisión de vecinos:

La junta de reformas sociales

Mañana a las once, se reunirá en el Gobierno civil la Junta de Reformas sociales, bajo la presidencia del Gobernador civil, para tratar asuntos de interés.

Licencias de caza

El gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas a los señores siguientes:

Don Pedro Bernardo de Quirós, de Lucena; don Antonio Palma Castilla, de Montilla; y don Antonio Gutiérrez Romero y don Francisco Nieto García, de Villaviciosa.

Los prohibidos

La guardia civil de Pedroche sorprendió a varios individuos que jugaban a los prohibidos en una taberna de aquel pueblo.

Los jugadores, en número de nueve y el tabernero, fueron detenidos, ingresando en la cárcel a la disposición del juzgado correspondiente, así como las barajas y dinero intervenido.

Cámara Agrícola de Córdoba

Acta de la sesión celebrada por la ponencia nombrada en la Asamblea de olivereros el día 4 del actual y la Cámara Agrícola:

En la ciudad de Córdoba, siendo las seis de la tarde del día 8 de Junio de 1921, se reunieron en el local de la Cámara, los señores que al final se detallan, pertenecientes a la comisión de olivicultores y de la Cámara Agrícola, bajo la presidencia de don Antonio Gómez Godino, y actuando de secretario, don Francisco Ullastres.

Abierta la sesión por la presidencia, se dió lectura al acta de la sesión efectuada el 6 del actual, que fué aprobada.

Por el señor secretario se dió lectura a la circular que se ha de dirigir a los señores fabricantes, productores y tenedores de aceite de oliva, para que puedan hacer las rectificaciones que determina la Real orden fecha 30 de Mayo, siendo aprobada y conviniéndose que su envío se haga con la prematura que el caso requiere.

También se convino rogar al señor gobernador civil de la provincia, recomendar a los señores alcaldes de los pueblos dieran la mayor publicidad a la circular que se le enviaba, al objeto de que llegase a conocimiento de todos los fabricantes, productores y tenedores de aceite, y no puedan alegar ignorancia dada la importancia de la misma. Asimismo dió lectura al Reglamento redactado por la presidencia, con las bases e instrucciones que han de observar las asociaciones de los pueblos para el mejor desempeño de su cometido, siendo aprobado.

También se aprobaron los formularios presentados por la secretaría para el desarrollo de todo lo concerniente a la exportación de aceite, y que aquellos fueran impresos con la mayor actividad al objeto de mandar el material necesario a los pueblos, una vez constituidas las asociaciones.

Se dió cuenta de varias comunicaciones recibidas, a las cuales se dieron la norma para que fueran contestadas por la secretaría.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, la presidencia levantó la sesión, siendo las nueve de la noche, de todo lo que yo, como secretario, certifico.

Señores asistentes

Don Antonio Gómez Godino, don Francisco Ullastres, don Francisco Morales Delgado y don Victor del Prado.

Sucesos y denuncias

Por hurtar fruta de la Huerta del Rey, ha sido detenido Rafael Jiménez Molina.

Por vender la carne de borrego a precio superior del de tarifa, ha sido denunciado Sandalio Vidal, que ocupa el puesto número 263 del mercado.

Amenazas de muerte. Ha sido detenido José López Núñez, que amenazó con un cuchillo a su mujer y a varios vecinos de la casa número 41 de la plaza de Vaca de Alfaro.

Escándalo en la vía pública. En estado de embriaguez, ha sido denunciado al juzgado municipal correspondiente Bernardo Gilvez Yepes.

Lo diario. El jefe de la estación central de los ferrocarriles ha puesto en conocimiento de la guardia civil que de algunos vagones han sido rotos los precintos y hurtadas mercancías.

Demote. Se ha dispuesto el ingreso en el departamento de dementes del Hospital de Agudos, de Joaquina Toro Ribera.

Denunciado. Por promover escándalo en el mercado, han sido denunciados Francisco Velasco Romero y varios individuos más que lo acompañaban.

Urbanización y ensanche de Córdoba

(Continuación)

Y permitámonos antes una pequeña digresión. Entre las innumerables herejías artísticas de Córdoba, es decir, con netidad en Córdoba, figura en de haber llenado de postes y líneas, ya de conducción eléctrica, ya telegráficas o telefónicas, casi todos los torreones, murallas, torres y edificios elevados de la ciudad.

Recordemos el verdadero devaneo que existe alrededor de la Torre de la Malmuerta, los dos pescantes de hierro que destronan la opulenta fachada del Hospicio, el ovillo que corona la fachada de Jerónimo Páez, los postes que coronan los torreones de la Huerta del Alcazar y mil más. No hay extranjero, turista, aficionado al arte o arqueólogo, que no proteste de este verdadero crimen.

Tal cosa no se debía haber consentido por los fueros del arte, y dichas líneas debían descansar en postes derechos, que molestaran lo menos posible el carácter de calles y construcciones, que, como molestaran las vistas ni paisajes, por que todo es coordinable.

Pues bien; algo análogo pretendemos que se hiciera con ese elemento de progreso, que son los tranvías. Admitirlos y hacerlos, por coordinarlos con el carácter arquitectónico y con el espíritu silencioso de Córdoba.

Difficil coordinación la que pedimos. No tiene más que una solución. Que las principales vías que se cruzan en el centro, y que tienen perdido, sobre todo la que va de Occidente a Oriente, todo su carácter. Que no se llene la ciudad de cables, vías y lintineo molesto y odioso. Déjese todo esto para la ciudad nueva del ensanche, que bien lo ha de menester. Déjese para los alrededores de esta urbe vieja, que sea rondada por el progreso como un enamorado romántico que apenas se atreva a profanar el silencio recatado de la bella durmiente.

Y hablemos de otro propósito suelto, pero no menos interesante. Es este el ornato de la ciudad, con parques interiores, jardines y estatuas, Parquedad y mesura para el asunto, pedimos ante todo.

El ejemplo de Sevilla, es cautivador. Sus plazas enjardinadas, sus maravillosos jardines llenos de azulejos, fuentes y estatuas, en los que armónicamente se han combinado elementos viejos y nuevos, dan impresión de un arte serio, precioso, decadente, pero encantador y risueño. Y los cordobeses somos, antes que ver entregada nuestra ciudad a la furia demoleedora de unos nuevos iconoclastas que la siguen desgranando y atropellando, soñamos en Sevilla.

Pero en estos trabajos donde deben estar ideas prístinas y encauzadoras, antes de volver siempre los ojos a la pureza de nuestro casticismo.

Y en este punto, pediremos que la ciudad se enjardine y engalane con la antichisima costumbre de flores y plantas, repartidas con profusión, pero siempre que sean de flora genuinamente cordobesa.

Naranjos en la calle de la Feria, domatros al pie de las fachadas, en el borde mismo de las aceras de nuestras calles solitarias, especialmente de nuestros callejones sin salida, jazmines que perfuman el ambiente en el interior de los patios, gitanilla, sobre todo, color de papirote, tan amadas por las cordobesas, colgando en ventanas y balcones... todo completa el ensueño de nuestra Andalucía típica.

Pero todo lo que tiene de andaluz cordobesa esta nota discreta, recogida, sencilla, lo tendría de exótica la ampoladura en el tema.

Muchas de nuestras plazas típicas se llenando de jardines. Tienen ellos un doble encanto de su vista, de la higiene que proporcionan, de la transpiración de muchas de nuestras plazas incultas que parecen corralones verdaderos oasis, y de la frescura y sombra que proporcionan al viandante.

Pero no se hagan jardines ingleses, acordados en cuadros construidos con arboledas de fundición, ni cercados con espino artificial.

Y cuando en la plaza donde el jardín construya haya edificios de carácter histórico o histórico, no se pongan árboles copudos que los oculten.

No se exornen con azulejos (que es costumbre sevillana y todo esto debe guardarse para la urbe nueva), y perdónese nuestro atrevimiento al formular este deseo: no se construyan en ellos estatuas monumentales, por digno que sea el motivo o la persona que los informe.

Esta es en nosotros una vieja idea que nunca habíamos expresado. Córdoba, urbe vieja en el mundo, semillero de grandes sucesos, de sabios, guerreros, poetas y hombres ilustres de todo género, no tiene hasta ahora estatua alguna.

Las intenciones (Cristóbal Colón, Barroto, el Gran Capitán) fracasan sistemáticamente. En ellas hay alguna razón natural. En cambio, cualquier ciudad americana, nacida hace poco a la vida, tiene en sus parques y paseos de estatuas y monumentos a generales y otros indigenas cuya fama apenas si ha traspasado los límites de su país respectivo.

Es que la ciudad vieja posee la semilla que la ciudad nueva necesita el ejemplo ni la imitación. Como gloria tiene su tradición, su historia, sus leyendas, la sangre de cientos de generaciones acumuladas sobre sus piedras. ¿Qué rincón de Córdoba necesita para glorificarse la efigie de ninguno de sus grandes hombres?

En cambio, las ciudades nuevas, que carecen de contenido espiritual, de historia, de carácter, todo esto ha de ser improvisado, y la erección de estatuas es un medio de hacer patria, cuando no hay otro fundamento.

Por esto nosotros pedimos que Córdoba, en su urbe vieja, no levante estas perdurables conmemoraciones. Sea la conmemoración el recuerdo vivo, inextinguible de la casa solariega, del rincón místico, de la hornacina religiosa, de la encrucijada fértil en leyendas.

Y las estatuas, quédense para esa otra Córdoba nueva que en el ensanche proyectado se va a levantar, y en la cual deben acumularse todos los elementos de la ciudad del siglo XX, con amplias avenidas, fértiles parques y gloriosos monumentos que perpetúen la raza.

Todavía más, deseamos robustecer esta atrevida proposición nuestra, aquí donde tantos anhelos se pronuncian por las estatuas y monumentos en las plazas más típicas, con la opinión de una autoridad en la materia, don Leopoldo Torres Balbás, arquitecto, que escribe en la revista «Arquitectura», correspondiente a junio pasado:

«Desde sesenta años para acá más que glorificar a nuestros grandes hombres, lo que hemos hecho es procurar el sustento de unos cuantos escultores mediocres. Así poseemos hoy en el centro de casi todas nuestras plazas y en algunos parques, una numerosísima colección de monumentos que estarían mucho mejor en los almacenes municipales. En nuestras provincias de segundo orden el proceso del monumento público era y es todavía muy curioso. Es raro que en cada una de ellas no haya un escultor indígena, gloria de su ciudad natal, que es siempre el encargado de perpetuar la memoria de los grandes hombres de la región. Cuando este escultor anda apurado de recursos, lanza la idea de honrar a un genio olvidado o a un político, yenseguida organiza una suscripción relativamente voluntaria.

«Nuestros más renombrados escultores han poseído, desdiciendo la leyenda, un gran sentido mercantil, y en competencia con muchos artistas italianos que no eran mejores que los nuestros, han ejecutado en la América española grandes monumentos que no dejan el renombre artístico de España a gran altura. De ese modo, Madrid y las capitales de provincia poseen una numerosa colección de estatuas levantadas sobre ridículos pedestales, en violentas actitudes casi todas, ignorando sus autores que la estatuaría monumental exige reposo, y que un gesto violento, inmobilizado en piedra o en bronce, en esas condiciones y colocado en una plaza pública, pierde por completo su sentido y se convierte en un monumento amanejado y antiestético.»

Y el gran crítico de arte, gran enamorado de las glorias de Córdoba, don Francisco Alcántara, comentando las anteriores líneas, dice:

«El señor Torres Balbás cita una ciudad afortunada libre de esos crímenes de petulancia de artistas y caciques: «Cuenca es una de las raras capitales españolas (y Córdoba, añadimos nosotros por raro capricho de la casualidad), que no poseen estatua alguna en sus vías públicas, habiéndose felizmente librado de esas conmemoraciones casi siempre grotescas.»

Esta opinión la citamos para reforzar la nuestra. Y no siendo absolutos, ni mucho menos, en nuestras apreciaciones, sólo repetimos la petición ya consignada: que Córdoba, la urbe vieja, no se ornamente con estatuas que son producto de tiempos muy nuevos, y esta conmemoración, que respetamos y aplaudimos, se relegue a la ciudad nueva, a los barrios de ensanche, que con sus amplias calles, grandiosas perspectivas y sombreados parques necesitarán de este elemento de ornato.

Este es nuestro concepto de cómo se debe respetar el carácter histórico de la ciudad, al urbanizarla y modernizarla solo en procedimientos higiénicos.

Háse de tener en cuenta, por lo que se refiere a la parquedad demandada en construcción de nuevos jardines, que Córdoba tiene de abolengo árabe sus jardines interiores.

La más típica construcción de las manzanas de casas en Córdoba, es la de levantar la edificación comiendo a la calle todo lo posible, para dejar en el interior un gran espacio que dedicar a jardín o huerto, y que, unido al de otras edificaciones, dejan en el interior de la manzana un núcleo de verduras y de aireación que suple muy ventajosamente los jardines exteriores.

Una vez más pidamos respeto para la urbe vieja. Restáurese en lo posible aquello que devastó la furia demoleedora de la generación pasada, y fuera de murallas, en el proyecto de ensanche, que puede ser también en los barrios nuevos ahora en construcción (el del Gran Capitán, el de Cercadilla, etc.) se acumulen todos los elementos que una ciudad nueva y moderna exige.

F. Sánchez.

LOCALES

Ha dado a luz un robusto niño, la señora doña Carolina Granados Bautista, esposa del operario de nuestros talleres don Atanasio Albarín Casado. Tanto la madre como el recién nacido, se encuentran en perfecto estado.

—Después de hacer unos brillantísimos ejercicios, ha obtenido plaza en la Academia de Artillería, el distinguido joven de esta localidad, don Rafael García del Prado Herrera.

—En los exámenes celebrados en el Conservatorio provincial de música, ha obtenido la calificación de sobresaliente, con mención en la clase de solfeo, por los años 2.º y 3.º, la niña Josefa Ruiz García, a la que felicitamos por su aplicación, y a su digno profesor don Eduardo García Domínguez.

—Tenemos noticias de que hace varios días la señora doña Carmen Fernández de Henostroza extravió una cartera con doscientas pesetas en billetes del Banco, la cual fué recogida en el almacén de comestibles de don Fernando Delgado, en la calle Victoriano Rivera. Como dicho señor ignoraba quién fuese el dueño de dicha suma, la retuvo en su poder hasta ayer, que informado casualmente de que era dicha señora quien había perdido la mencionada cantidad, se la restituyó inmediatamente.

—El próximo domingo, día 12, la Pía Asociación de la Santísima Trinidad y Santísimo Cristo de Gracia, celebrará sus cultos mensuales de los segundos domingos. Por la mañana a las nueve, misa de Comunión general; por la tarde a las seis y media, Exposición de S. D. M., estación mayor, santo rosario, trisagio solemne con sermón, a cargo del R. P. Matías de Jesús Nazareno, terminándose con la procesión del Santísimo y santo escapulario, bendición y reserva. Una hora antes de la función de la tarde, se reunirán los miembros de la directiva y señoras celadoras en junta mensual ordinaria, en la sacristía de la referida iglesia.

—A Linares marchó para asuntos profesionales, el abogado don Leonardo Colinet Cepas.

—A Sevilla marchó el empresario del Teatro Circo, don Rafael Bezares.

—Una comisión de la Sociedad de caza de Montilla, ha estado en nuestra capital visitando a la junta de la Sociedad de pesca y caza establecida en Córdoba. Los visitantes estuvieron conversando con el secretario señor Villoslada (don Angel), sobre diversos asuntos de vital interés para el desenvolvimiento de estas sociedades.

—Mañana sábado el popular «Club Pechete» celebrará un baile, para el que reina gran animación. Habrá diversos festejos interesantes.

La Mosca de Oro.—Cerveza helada
Litro, 1'25
Alfonso XIII, 19 y 21.—Teléfono 394

La corrida del domingo

El domingo hará su debut en esta plaza el valiente y modesto diestro José María Rufino.

Este diestro, que debutó en Sevilla a final de temporada del año anterior, armó un verdadero alboroto en dicha tarde. Toreando al domingo siguiente, le dió un toro una tremenda cornada, no pudiendo actuar más en aquella temporada.

Entre las corridas toreadas, se destaca la de su debut en Barcelona, en donde estuvo colosalmente. La empresa de Córdoba, en el mejor deseo de corresponder a la afición, no ha vacilado en contratarle para que actúe en el próximo domingo, en unión de Rodalito y Bejarano, seis magníficos ejemplares de don José Palma Blanco.

Rodalito, que viene dispuesto a demostrar que es un torero excelente y fácil estoqueador, y Bejarano, que dejará el pabellón de Córdoba a gran altura, ya que es un matador valientísimo.

X. X.

DOÑA MENCIA

En el Círculo de Labradores de esta villa se reunieron anoche todos los oliveros, el presidente de la comisión nombrada para hacer las gestiones en unión de todos los oliveros y de las Cámaras de Jaén, Málaga, Sevilla y Córdoba en favor de la exportación del aceite, manifestó a los asociados todo lo que dicha comisión había realizado en Córdoba y Madrid, y de los resultados obtenidos.

Don Francisco Campos Navas, en breves palabras, manifestó lo acordado en la Cámara Agrícola de Córdoba, sobre la forma en que se ha de surtir de aceite al mercado interior, para que en ningún pueblo de España falte aceite para el consumo a precio de tasa.

Se acordó por unanimidad reelegir la misma junta para que redacte el reglamento por que se ha de regir este sindicato al constituirse en sociedad, para que pueda seguir indefinidamente para la defensa de los intereses de estas sociedades y del país.

De usted su más atento. s. s. q. e. s. m.,
El Corresponsal.

SAN JOSE Talleres Mecánicos de Construcción
Fundición de Hierro y Bronce
BERNARDO A. BA. PULIDO
Especialidad en prensas y aparatos para aceite

Información telefónica

De Madrid

Madrid 10, 2'30 t.

La «Gaceta»

Este diario oficial publica hoy las siguientes disposiciones de interés general:

Adiciones a la Real orden de 6 de julio de 1920, relativa a la importación de determinadas mercancías.

Disposiciones relativas a los derechos arancelarios de los paquetes postales procedentes del Norte de África.

En Goteración

El conde de Bugallán recibió a los periodistas al medio día, diciéndoles que las noticias que se reciben de provincias acusan completa tranquilidad.

Habló después del premio de cincuenta mil pesetas concedido por la dirección general de Seguridad al que facilitó noticias de Casanella. No quiere decir esto que vaya a fomentarse la confianza y que se declare la incapacidad de la policía.

Refiriéndose al asesinato del obrero litógrafo, dijo que aún no había sido detenido el autor, pero que, según parece, no se trata de un crimen social, sino de un delito por cuestiones privadas.

Trató después de la supuesta modificación ministerial que publica la prensa, diciendo que no hay tal cosa. Es cierto—agregó—que costó gran trabajo conseguir que el señor Argüelles continuase al frente de la cartera de Hacienda, pues según decía, se halla muy cansado. Yo también lo estaba, pero no hubo más remedio y nos resignamos a la voluntad del presidente. No habrá, pues, crisis por ahora.

Un periodista dijo que el señor Cierva había dicho ayer que la vida del Gobierno terminaría en Enero con la entrada de los liberales.

El conde de Bugallán repuso: Eso no es más que una galantería del señor Cierva, el cual continuará en la cartera de Fomento sine die.

Un mitin maurista

En el Centro Maurista de la calle de Valencia se celebró un mitin de propaganda electoral.

Hizo uso de la palabra don Miguel Maura, el cual dijo que el mayor mal de la política española era que se había dejado llegar al desempeño de los cargos a gentes que se habían apoderado de los Ayuntamientos y las Diputaciones, incapacitando a estos organismos para efectuar la obra que se les encomienda.

El señor Serrano Jover enalteció la obra legislativa del señor Maura, diciendo que entre los proyectos de otros hombres como Cierva y Alba, a través de la firma del ministro, se adivina la mano del funcionario encargado de redactar los proyectos.

El conde de Valdehano manifestó que el maurismo es una fuerza viva que ha de trabajar sin descanso para el progreso de la patria.

El periodo parlamentario

El lunes próximo no habrá Consejo. Con la última sesión de esta semana se considerará totalmente terminado el actual periodo parlamentario.

Para esta tarde tiene anunciada el señor Gasset una interpección que, probablemente, dará lugar a un extenso debate.

SS. MM. los Reyes

Don Alfonso XIII ha recibido hoy en Palacio a varios generales y otras personalidades.

La Reina doña Victoria Eugenia se propone asistir hoy a la corrida de beneficencia. El Rey visitará esta tarde el Colegio de las Maravillas, de los Cuatro Caminos, que está regido por los hermanos de la Doctrina Cristiana.

El abastecimiento de aguas

El señor Allendesalazar presentará a la firma regia un decreto del ministro de Fomento, por el que se concede autorización especial para el abastecimiento de aguas en varias localidades.

La emigración clandestina

«El Debate» denuncia hoy la emigración clandestina que se hace por Gibraltar para el Brasil, afirmando que se hace objeto a los emigrantes de malos tratos y una inicuca explotación.

La fiesta del Sainete

En el teatro Apolo se ha celebrado a las tres de la tarde, la fiesta del Sainete, organizada por la Asociación de la prensa. Todas las localidades estaban ocupadas por un público distinguidísimo.

Se estrenó una comedia de los hermanos Cuevas, titulada «En las ruinas», la cual no gustó.

Después se estrenó el sainete de Arniches, música del maestro Estremera, «Margarita la bispajo», que fué muy aplaudida.

En los pasillos del Congreso

Esta tarde había en los pasillos del Congreso escasísima animación, viéndose apenas una docena de diputados, debido a que a la misma hora se celebraba la corrida de beneficencia y la fiesta del sainete.

La impresión general es la de que la calma política es absoluta.

CONGRESO

(Sesión del día 10 de junio)

Comienza la sesión a las tres y media, bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra. En el banco azul se hallan los ministros de Justicia, Guerra y Fomento.

Don Fernando Gasset protesta contra el régimen a que se somete a los reclusos en varios establecimientos penales. Le contesta el ministro de Justicia.

El marqués de Pílares se ocupa de la actuación de los jueces municipales en funciones de Instrucción.

Pide después auxilios económicos para la estación etnológica de Toro.

El señor Molina Padilla se queja de que se haya elevado la tarifa de los coches-camas.

El señor Cierva le contesta, diciendo que en la actualidad le preocupa mucho más resolver los asuntos que afectan a las clases no pudientes, que los que se refieren a las clases acomodadas, las cuales pueden esperar a que se solucionen los problemas que son de vital interés para la nación.

El señor Padilla insiste, afirmando que la contestación del ministro es inadmisibile.

El señor Cierva dice que no puede ocuparse de las tarifas de cosas de lujo, mientras no resuelva los problemas creados por la carestía de artículos del consumo en general.

El señor Portela explica su denuncia de interpección.

(Continúa la sesión).

La corrida de beneficencia

Con una magnífica entrada, a pesar de los precios elevadísimos que han regido, se celebra la corrida de beneficencia, lidiándose ocho toros de la ganadería de Albaserrada, por los espadas Gallo, Varellito, Chicuelo y Granero.

La plaza está adornada con tapices y mantones de Manila.

PRIMERO.—Negro y gordo. Gallo da unos lances aceptables. El toro toma cuatro varas y derriba en tres ocasiones, sin otras consecuencias. Los banderilleros cumplen mal.

Rafael comienza su faena con varios pases desde lejos y con toda clase de precauciones. Desde el primer momento se advierte que el Gallo está poseído de un pánico espantoso.

Trastea como puede, intercalando algunas espantás, y entrando a paso de banderillas y volviendo la cara, deja un pinchazo en el pescuezo. Repite con otro en la misma forma. Nueva ración de trapo y pincha una vez más, desastrosamente. Termina descabellando.

SEGUNDO.—Es muy pequeño y el público protesta. Varellito da unos lances valientes. El animal aguanta tres puyazos, por igual número de caídas. Los banderilleros clavan tres pares bastante medianos.

Varellito pasa de muleta con valentía, aunque algo movido. Entra a matar muy derecho y con arresto, dejando una estocada buena. (Ovación y vuelta al ruedo.)

TERCERO.—Entran en el palco regio la Reina doña Victoria y la infanta doña Isabel.

Chicuelo da varios lances valientes, aunque algo movidos. Hay varios quites medianos de Varellito y Chicuelo.

El toro toma cuatro varas por tres caídas.

Magritas coje las banderillas y clava un par superior.

Chicuelo comienza su faena, dando un pase por alto, muy ceñido.

Cogida de Chicuelo

Al dar otro pase, el toro se le cuela, alcanzándole y dándole un palotazo en la frente. El diestro se repone y sigue toreado embarullado.

Entra a matar y deja una estocada de lantera. Descabella al segundo intento.

CUARTO.—De escaso poder y muy pequeño.

Granero da dos lances apretados; desiste de seguir toreado porque el animal no puede con el rabo.

A fuerza de acosarle, toma el toro tres varas, por dos caídas y dos caballos para el arrastre.

Las protestas contra la pequeñez del bicho arceañ y el presidente ordena que el animal sea retirado a los corrales.

CUARTO BIS.—Granero da unos lances, encontrándose con un toro muy quedado. Después se ciente bien en los quites.

El animal aguanta tres puyazos por igual número de caídas.

En el último tercio, Granero trastea con dificultad al bicho, que está reservado y casi imposible de ser lidiado. Da algunos muletazos muy inteligentes, tirando a aliviar.

Sobresalen varios pases de pecho buenos, y entrando superiormente, agarra un pinchazo en buen sitio.

Aparatos cogida de Granero

Se perfila nuevamente, y al entrar a matar es cogido por el vientre y zaranado.

La cogida produce gran emoción en el público. Granero ha dejado una magnífica estocada.

Gallo coje los trastos de matar y descabella a pulso.

De Provincias

Barcelona

Para el homenaje a Sulza

Barcelona 10.—Hasta ahora van recaudadas 12.000 pesetas, para contribuir al homenaje a Sulza.

El conflicto de las artes textiles

Barcelona 10.—La asociación de patronos y obreros del ramo textil, se ha dirigido al Gobierno, pidiéndole que antes de que se disuelva el Comité Oficial de Algodoneros, se acometa la resolución de algunos aspectos de la cuestión social que afectan a la industria.

Bilbao

Detención de dos individuos sospechosos

Bilbao 10.—Esta tarde se presentó la policía en un círculo aristocrático, en el que se están haciendo obras, y después de algunas pesquisas, detuvo a dos de los obreros que allí trabajaban.

La detención se efectuó revolver en mano, por estimarse que los individuos a quienes se buscaban eran peligrosos. Se cree que esta diligencia está relacionada con el asesinato del señor Dato.

Han llegado varios agentes de la brigada de investigación criminal, para encargarse de la conducción de los detenidos.

El gobernador y la policía se muestran muy reservados.

Gerona

El viaje de Vázquez Mella

Gerona 10.—Marchó en dirección a Olot, el señor Vázquez Mella. Después de visitar esta última población, marchará a Vich y luego a Barcelona, Tarrasa y Reus. Durante el viaje, el señor Vázquez Mella pronunciará varias conferencias.

En su viaje está siendo objeto de muchos agasajos por parte de sus amigos políticos.

Valencia

Despedida del general Primo de Rivera

Valencia 10.—El capitán general saliente Primo de Rivera, ha dirigido una carta al alcalde, manifestándole el sentimiento que le produce el abandonar esta capital, en la que tiene tantos afectos.

Del Extranjero

La rebaja de sueldos a los funcionarios del Estado

Maguncia.—Comunican de Rotna que en Consejo de ministros se ha acordado la suspensión de los sueldos complementarios por carestía de la vida, a los funcionarios públicos.

Se han tomado también medidas para el caso de que algunos intentaran declararse en huelga. A los funcionarios de plantilla que abandonen sus puestos se les decretaría la cesantía temporal.

Los temporeros que incurran en igual falta, quedarán cesantes en definitiva. Tanto de unos como de otros si cometiesen actos graves, se sancionarían las denuncias con la cesantía del cargo.

Choque de trenes

Paris.—Un tren de viajeros de la línea de Orleans ha chocado con otro cerca de la estación de Lloise, resultando muerto el jefe del tren y heridos otros empleados.

Plaza de Toros

El próximo domingo día 12 se celebrará en esta plaza una magnífica corrida de novillos, lidiándose seis bichos de la acreditada ganadería de don José Palha, por las cuadrillas de los aplaudidos diestros Rafael Rubio (Rodalito), José María (Rafino), de Sevilla, nuevo en esta plaza, y Enrique Bejarano.

La corrida empezará a las cinco de la tarde.

Los precios son los siguientes: General Sombra, 3'50.—Sol, 2 pesetas.—Media entrada de Sombra, 2 pesetas.—Idem de Sol, 1'25.

HACIENDA

Señalamiento de pagos para el sábado

Señor jefe de telégrafos, don Manuel Gómez, don Antonio Ruiz, don Antonio Torres, don Mariano Viguera, don Andrés Rodríguez, don Felipe Presa, señor presidente de la Audiencia, don Domingo Esparza, resguardo de Carabineros y señores Alonso y Blanco.

La Mosca de Oro.—Cervezas alemanas
Alfonso XIII, 19 y 21.—Teléfono 394

El Banco de Albacete

pone a la disposición del público en su local, instalado al efecto con todas las seguridades que la experiencia aconseja, un departamento de cajas de alquiler para la conservación de valores, documentos, joyas, objetos preciosos, etc., etc. Este departamento estará abierto durante las horas de oficina.
Horas de Caja: mañana y tarde.

Roses, Gómez y C.^a
ALMACÉN DE HIERROS
Grandes existencias del más acreditado cemento «marca ASLAN»
Avenida de Canalejas, 4.—Córdoba

VINOS MONTILLA Y MORILES
COÑACS Y AGUARDIENTES
A. PEREZ BARQUERO
Bodegas y Escritorio: Doce de Octubre
y Plaza de España (Prolongación del Gran Capitán)
CORDOBA
Teléfonos núms. 61 y 532

Edición de la mañana

La Asociación de Olivareros

Es inconcebible que ante la indefensión absoluta en que nos encontramos los olivareros, no hayamos practicado, hasta el presente, el único medio eficaz que existe para hacer valer nuestros derechos: la asociación. Los mismos poderes públicos nos han excitado recientemente a que practiquemos, para solucionar la crisis gravísima que atravesamos; recuérdense las palabras del señor Cierva en su discurso de Córdoba, y el párrafo que al mismo tema dedica en su última Real orden.

Las personas que se han señalado en las pasadas asambleas de olivareros, por su mayor conocimiento del problema, han sustentado la misma opinión. En el número de este periódico correspondiente al 5 de este mes, puede leerse lo dicho por don Nicolás Alcalá a un redactor de LA VOZ, a propósito de este asunto. Si a esto se une el constante ejemplo que estamos presenciando del enorme poder que una clase cualquiera (obreros, empleados, productores, etc.) adquiere desde el momento en que se asocian parece inexplicable, repito, que los olivareros no hayan buscado en la agremiación la palanca necesaria para remover los obstáculos que se oponen a la legítima prosperidad de sus intereses. ¿En qué puede consistir esto?

A mi juicio, no se ha conseguido llegar a la asociación, por intentarse siempre practicarla de una manera que, al menos por ahora, es irrealizable, o sea pretendiendo que se asocien todos los olivicultores. Lo extraordinario de su número, la incultura de una gran mayoría y la dispersión en que viven, frustrarán siempre este empeño. En cambio, la agremiación de los fabricantes de aceites podría hacerse con rapidez y tendría la eficacia necesaria para defender nuestros intereses.

Refiriéndome a este pueblo (del que seguramente no se diferenciarán mucho los demás de la provincia), si es una locura pensar que se agremien los 4.000 olivareros que residen en su término, considero sencillísimo que formen una asociación los cincuenta o sesenta dueños de fábricas aceiteras que hay en el mismo.

Esta sola asociación sería tan eficaz como en la práctica se necesita. Por medio de ella, puede saberse con rapidez y precisión las existencias de aceite, ya que éste se elabora en su totalidad en las fábricas, en cuyas bodegas se conserva la mayor parte. Si lo que se busca en la asociación es una garantía del abastecimiento nacional, la que ofrezcan los fabricantes no puede ser sospechosa para nadie.

Considerando la agremiación de los fabricantes de aceite, desde el punto de vista de la defensa de los intereses olivareros, encontramos el mismo resultado práctico. En efecto: los olivicultores pueden clasificarse en tres grupos:

1.º Propietarios de olivares, que lo son a la vez de fábricas aceiteras. Claro es que éstos, al ser los que personalmente forman la asociación, están defendidos por ellas.

2.º Olivicultores, que venden sus frutos a fabricantes de aceite. Estando determinado el precio de la aceituna por la cotización del aceite, la mejora de ésta traería como consecuencia el alza en aquél.

3.º Propietarios de olivares que muelen su aceituna en fábrica extraña por el casi desaparecido procedimiento de maquila. Esta clase es la menos importante de todas, y resulta igualmente garantida con la asociación de fabricantes, ya que sus intereses están íntimamente ligados a los de éstos.

Los dueños de fábricas aceiteras son, pues, los que pueden y deben asociarse, por pueblos. Las Cámaras Agrícolas provinciales, puestas en contacto con esos gremios locales, encontrarían en ellos los medios de información y garantía que las recientes disposiciones exigen.

Así lo expuse al señor Gómez Godino en la pasada asamblea. Así me propongo intentarlo en este pueblo, invitando a los demás a que lo hagan, si la idea parece buena, para que al sentirnos fuertes por la unión, podamos pedir en forma que se nos atienda.

José Tomás alverde.
Priego Junio 1921.

La Mosca de Oro.—Cerveza helada Litro, 1'25
Alfonso XIII, 19 y 21.—Teléfono 394

Indicador religioso

Santo de hoy.—San Bernabé, apóstol.

Mañana: San Juan de Sahagún, confesor, y San Onofre, anacoreta.

Jubileo circular.—Iglesia de los Dolores. Por don Antonio Barbudo y señora, en sufragio de su tío don José.

Cepuchinos.—El lunes, a las once, fiesta solemne costada por una señora, dedicada a San Antonio, por un favor recibido. El mismo día, a las siete de la tarde, comenzará la novena a San Antonio. Predicará todas las tardes el Reverendo Padre Bartolomé Valencina, cepuchino.

ENRIQUE TORRES

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HORMIGÓN ARMADO
Para informes y detalles:
Avenida de Canalejas, 7, dp.º.—CORDOBA

La cuestión de los médicos

Según noticias de buen origen que adquirimos anoche, el pleito suscitado entre el alcalde y el Colegio Médico no lleva trazas de resolverse, como todo hacía esperar y hubiera sido nuestro deseo.

De nuestros informes se desprende que gran parte del Concejo se halla dispuesto a apoyar al alcalde en la resolución tomada por éste decretando la cesantía del señor Castellano, y que en manera alguna se allanarán a que sea revocada la referida disposición.

Los médicos, por su parte, insisten en sus puntos de vista, que ya conocen nuestros lectores por las anteriores informaciones sobre este asunto, por lo que todo hace temer que se llegue al planteamiento de un gravísimo conflicto.

Nosotros nos atrevemos a hacer un llamamiento a la sensatez de ambas partes, para que estudien la forma de resolver tan delicada cuestión, sin que puedan resultar lesionados intereses que, para unos y para otros, deben estar muy por encima de sus diferencias, por muy hondas que éstas sean.

Una gira campestre

Hoy, a las cinco de la tarde, saldrán de Córdoba los jóvenes pertenecientes a la Asociación de Obreros Cordobeses, con el objeto de realizar una gira campestre a la hermosa finca del «Tablero», situada en la sierra de Córdoba.

A su llegada serán obsequiadas con una comida.

Les acompañarán las señoras que constituyen la junta directiva de la asociación, las que también serán obsequiadas con una merienda.

El número de obreras que asisten es el de sesenta y ocho.

Horroroso crimen de una madre

En el vecino pueblo de Belmez fué descubierto anteayer un doble infanticidio, cuyos detalles han causado gran horror entre el vecindario.

Desde hace varios años reside en este pueblo una mujer llamada María Torres, de unos treinta y cinco años, viuda y natural de Belalcázar, la cual quedó en cinta, advirtiéndolo, como es natural, cuantos vecinos la trataron, pues el embarazo siguió su curso normal, dando que la mujer dió a luz, hace pocos días. La criatura desapareció misteriosamente y de ello no volvió a tenerse otra noticia, pero los vecinos, intrigados, comentaron, frecuentemente hablando, dando ocasión a que se dirigiese un anónimo al juzgado municipal de Belmez, exponiéndole la general sospecha de que María Torres hubiese dado muerte violenta al fruto de sus entrañas.

El jefe de la guardia municipal de Belmez, siguiendo las instrucciones del juzgado, practicó diligencias, vigilando desde cerca a la mujer hasta que pudo descubrir que, efectivamente, se había cometido un espantoso infanticidio.

María Torres dió a luz una niña, perfectamente sana, y acto seguido, no se sabe si sola o con la ayuda de algún cómplice, la mataron y enterraron el cadáver en el corral de la casa en que vive, en la calle de la Aduana.

María Torres fué sometida a un minucioso interrogatorio, consiguiendo que la desnaturalizada madre reconociese su espantoso crimen.

El rumor público recordó que hace algún tiempo, esta mujer había estado otra vez en cinta y también en aquella ocasión la criatura desapareció misteriosamente.

Se practicaron nuevos registros en el corral, que dieron por resultado el hallazgo de restos de otra criatura, también recién nacida.

María Torres, después de prestar declaración, ha ingresado en la cárcel. El trágico suceso ha causado gran sensación entre el vecindario.

Productores de Aceite, S. A.

Capital social: 10 000.000 de pesetas

Compra-venta de aceites de oliva

Oficina: Gran Capitán, 36.—Córdoba

PEDRO LOPEZ E HIJOS BANQUEROS

Apartado núm. 7.—Teléfono, 34.—CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Automovilistas

Neumáticos, Aceites, Grasas y Accesorios desde el más indispensable al más lujoso.

Taller de reparaciones

GARAJE CENTRAL

Agencia Ford.-Fray Luis de Granada 4

EL METRO ha sido, es y será

la casa preferida por el público para hacer sus compras en Tejidos, Confecciones y Géneros de punto. Esta casa sirve bien al comprador, dándole buenos artículos a precios económicos.

EL METRO ha sido la casa que, durante las subidas, cotizó sus artículos a más bajo precio. Es la casa que, cuando se inició la baja, tuvo el mayor éxito. Será siempre la casa de confianza para el comprador al contado que no gusta de hacer sus compras en las calles ni plazas y sólo en las casas que ofrezcan garantía de artículos, medida y precio.

CASA CENTRAL: Mármol de Bañuelos, núm. 2

SUCURSAL: San Agustín, núm. 44

PRECIO FIJO OPERACIONES AL CONTADO

COMPANIA COMERCIAL IBERICA

Avenida del Conde de Peñalver, núm. 24.—MADRID

PRODUCTOS QUIMICOS E INDUSTRIALES

SUPERFOSFATOS ACIDO SULFÚRICO COLAS GELATINAS
SULFATO DE COBRE ACIDO NÍTRICO AZUL DE ULTRAMAR
SULFATO DE AMONÍACO HIPOSULFITO DE SOSA TEJIDOS «TEXTILOSE»
etc., etc. etc., etc.

SAQUERIO «TEXTILOSE» PARA TODA CLASE DE ENVASES
ABONOS COMPUESTOS Y SULFATO DE COBRE «PEÑARROYA»

SALES DE POTASA DE ALSACIA
PRODUCTOS QUÍMICOS INDUSTRIALES DE LOS ESTABLECIMIENTOS «KUHLMANN» (París)
PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DE USINES DE L'ALLONDON (Ginebra)

AGENCIA EXCLUSIVA DE VENTAS
DEPOSITARIO: José Cañete y del Rosal -- CÓRDOBA
AVENIDA DE CANALEJAS, 10

LOCALES

Don José María Muñoz Rey nos ha remitido diez papeletas de pan. Le damos las gracias, asegurándole que las repartiremos entre verdaderos necesitados.

—Ayer se reunieron en el Instituto General y Técnico, los empleados facultativos del municipio, al objeto de constituirse en sociedad. Se discutió el reglamento por el que ha de regirse la nueva asociación.

—Clase de Locución Francesa.—Se ha establecido en el acreditado Colegio de San Carlos, de esta capital (Ambrosio de Morales, núm. 9), una clase práctica de Locución Francesa, dirigida por un antiguo profesor de la Escuela Berliz. El método será el del afamado M. Berliz.

La matrícula está abierta en el mencionado Establecimiento docente todos los días laborables de diez a doce, y por la tarde de tres a seis.

—Después de pasar breves días al lado de su familia, anoche, en el expreso, marchó a Madrid y París el comandante de Estado Mayor don José Martín.

—Los agentes del cuerpo de vigilancia detuvieron anoche en la calle Morería a Joaquín Muriel Jurado y Antonio Navarro Vezes, que no pudieron identificar su personalidad.

La Mosca de Oro.—Cervezas alemanas Alfonso XIII, 19 y 21.—Teléfono 394

Una buena luz

SE TIENE COMPRANDO LOS APARATOS O LÁMPARAS QUE VENDEN EN CÓRDOBA EN LA CALLE CLAUDIO MARCELO, 13

—Almacén de Música—

NOTA IMPORTANTE
No dan humo ni olor y son más económicas en su gasto que los carburos y aparatos de GAS y ELECTRICIDAD

Estómago -- Intestino

--- Higado ---

Specialista: BERNAL BLANCAFORT

Consulta de 1 a 3
MARQUES DE BOIL, 1 —Esquina Gondomar

Café LA PERLA

Establecimiento de primer orden, el más acreditado, cómodo y céntrico de la población, frecuentado por las personas de buen gusto. Especialidad en Helados, variación diaria, fabricados con las nuevas máquinas Winton. Cerveza helada, al grifo y en botellas, de distintas marcas, vinos y licores del país y extranjero.—Chocolate con pastas a 0'50.

Salón de billar en el principal

Servicio permanente

Sucursales: Café Suizo y Nevería en el Paseo del Gran Capitán, núm. 8, frente al Gran Teatro.

Se vende

la saca de corcho en la finca del «Negrete», en este término.

Para informes: Lope de Hoces, 16.

AUTOMÓVILES

MERCEDES, 16/45 y 28/90 HP, sin válvulas, con toda la carrocería de aluminio, y LIBERTY, 23/45 HP, seis cilindros, tipos sport y lujo.

Representantes exclusivos para Córdoba y su provincia:

Sánchez Hermanos
Duque Hornachuelos, 12, dp.º

Traspaso

Por no poder atenderlo su propietario, se traspasa un establecimiento de loza y cristal, con local para continuar el negocio, situado en la Plaza del Mercado, números 11 y 13, Corredera.—Razón, en la misma.

ALMACEN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES SOMMIERS

—Camas de Madera y Muebles—

Alfonso Redondo

Duque de Hornachuelos, 7.—CORDOBA
Ventas a plazos y al contado



LA FABRIL AGRICOLA

CASTILLEJO Y ROSES

Casa Central en CÓRDOBA: Avenida de Cervantes, núm. 1

FABRICA de Arados de varias clases; Aventadoras a motor y a brazo; Afiliadoras de cuchillas para Segadoras; Cultivadores; Gradas cultivadoras y desterronadoras; Cribas de aceitunas; Molinos trituradores para piensos; Trillos rotativos; Uños de tubo de acero y otros aparatos agrícolas.

ALMACENES importadores de Segadoras (Atadoras, Agavilladoras y Guadadoras); Tractores; Trenes de Trilla; Cultivadores americanos; Gradas de discos; Distribuidoras de Abonos; Sombradoras; Rastillos espigadores; Clasificadores de granos; Cortaflores; Desgranadoras de maíz; Molinos americanos; Motores a gasolina; Esquiladoras; Prenas y demás material de viticultura, etc.

Esta Casa es la que tiene más existencias de todas las de España en PIEZAS DE RECAMBIO para las máquinas agrícolas de uso generalizado en el país, y la que vende a precios más moderados.

La Mosca de Oro.—Cervezas alemanas Alfonso XIII, 19 y 21.—Teléfono 394

El «Cine» y su misión social

De una parte, las célebres e históricas disposiciones—como dirán algún día—del director general de Seguridad, y de otra parte las conferencias con que ha inaugurado un sistema simpático de explicación de film en el estreno de una muy importante, el notable colorista Federico García Sánchez, han dado lugar a la revisión de valores críticos en el arte cinematográfico, con lo que muchos periódicos y no pocos literatos de viso pudieron largar opiniones encontradas, sobre las conveniencias o inconveniencias del «cine» en la sociedad.

Esto mismo, a mi, atrevida mariposilla que gusta libar torpemente en las flores difíciles de serios problemas, me ha sugerido también la idea de expresar mi opinión que si modestísima, no por eso dejará de tener cierto aliciente, para cuantos saben escuchar la voz de la calle.

En el periodismo—el gran arte que vive al día—los asuntos pronto pasan de moda. No aguantan ni lo que generalmente aguantan las modas de los trajes: la temporada.

Varios días de la semana son bastantes para asistir al nacimiento, pasión y muerte de un tema, que enseguida es sustituido por otro, que del propio modo corre la misma suerte.

Con esto, quiero decir, que hace unos días, hubiera tenido actualidad, hubiera estado a tono con las circunstancias, lo que voy a tocar y que en estos instantes ha pasado de moda.

Pero precisamente, así es la mejor manera para llamar la atención, aún a trueque de caer en las iras de los devoradores de novedades; como la llaman seguramente los que sacan corbata de punto y pantalón ceñido ahora que no se levantan; que el mundo es así de inconstante y superficial.

Y tras esta jaquecosa digresión, como dicen las novelas—sin aludir a eso de la jaqueca, naturalmente—váyase atendiendo lo que continúa.

Hay quienes, no sabemos por qué, se han demostrado como terribles enemigos del cinematógrafo. Sería cosa de enterarse si tienen hijos por casar; seguramente no.

Como hay también quienes han gastado una enorme cantidad de energía—más que si hubieran tenido que sacar a flote un proyecto de ley sin mayoría—defendiendo, comentando y justificando las cosas del «cine», y precisamente del modo menos objetivo y más vacío de contenido lógico.

Yo, muy pobremente y sin pretensiones de hacer triunfar mi criterio—que viene a ser lo que dicen todos los demagogos, políticos y filósofos que se crean un prestigio—he de declarar mi ingenua afición al «cine», defendiendo con calor la importancia social de la cinta.

El cinematógrafo es beneficioso, por lo que tiene de educador, de perfeccionador de las costumbres mundanas y aun privadas.

¡Callen los que protestan del cinematógrafo!

No es el trabajo más o menos importante de los artistas que en las películas hacen pasar el rato, ni la representación viva de panoramas y rincones del mundo, ni los argumentos que hacen de la pantalla el cuadro de nuestras emociones; no es nada de esto lo que en mi ha creado la convicción de lo que sostengo en favor del espectáculo.

Es sencillamente que el «cine» tiene poderosos elementos de cultura.

En realidad, pueden hablar las mujeres. Hay una familia numerosa, compuesta del matrimonio y tres o cuatro muchachitas, que viven con un escaso sueldo de empleo civil, o con los restos de una hacienda venida a menos.

Para esta familia, los teatros están cerrados, el mundo donde se aprende, donde se vive intensamente, cerrado también.

Y el «cine» ha venido a resolver el gran problema.

Las niñas que han adquirido una mediana ilustración, que no ven más allá de la vidriera de sus balcones, pero que no por eso dejan de verse acometidas por las exigencias de la sociedad, cada día mayores, van al «cine» que cuesta más barato, y al papá no le molesta, y allí aprenden modas y modas, conocen el gran mundo que ignoran y adquieren la soltura animada en la exhibición de las estrellas.

Las pobres menestras y las ignorantes hijas de familia, que viven trabajando de un modo atroz, agotando el vigor físico y moral, también tienen el «cine» a su alcance, y en él aprenden formulismos sociales, se enteran que hay algo superior a su mediano entendimiento, y comprenden lo beneficioso de la costumbre de bañarse de vez en cuando, por ejemplo.

No podemos decir menos con respecto a los hombres.

Esos, igualmente, en el «cine» se asimilan el espíritu de la galantería de buen tono,—que será todo lo frívola que se quiera, pero que hoy la exige implacable la sociedad—entran en girones de civilizada discreción, que así queremos llamarle, y adoptan la resuelta elegancia de las personas chic que salen en la cinta.

Obscuros muchachos que en la oficina, en el comercio o en el taller, tienen anulada la disposición inventiva que se necesita para significar algo socialmente, y que salen a la calle con miedo de encontrarse a las vecinas y se ruborizan ante la idea de pretender una novia, en el «cine» pierden ese aire de infelices discretos y hacen acopio de virtudes precisas para el prestigio de su personalidad.

Estos son los beneficios de los «cines», que yo noto y defiendo, desde un punto de vista superficial y práctico; como es el mundo.

Estoy conforme con las películas, porque son ellas escuela de costumbres al alcance de todas las fortunas, que libran de hacer el ridículo a cierta gente, a quien de seguro censurarían los mismos que censuran el espectáculo.

Dice alguien también, que el cinematógrafo es espejo de inmoralidades corruptoras.

Quizás lleven razón. Pero ese espejo de inmoralidades, ¿no hará sino reflejar las realidades de la vida?

Yo creo que las inmoralidades del «cine» son las mismas que todos vamos contribuyendo a fomentar con la degeneración de nuestros sentimientos estéticos, con la debilidad de nuestras pasiones, o con la falta de verdadero sentido moral.

Suprimamos de nosotros mismos esa disposición de espíritu pecaminoso y sañearemos el «cine».

Así, y suprimiendo los disparates de efecto en las monstruosas film que dan al público, los defectos del «cine» estarán corregidos.

Pero mientras tanto y todo, yo insisto en que el «cine» cumple una importante misión social.

Ni siquiera es malo, cuando todos los moralistas se escandalizan por un beso de varios metros.

Gabriel Morán.

Carbonell y Compañía (S. en C.)

Casa Central en CORDOBA (Fundada en 1866)
Fábrica de refinación de aceites, último sistema. La primera en España.—Fábrica-molino de aceite fino sistema Marqués de Cabra.—Bodegas de vinos finos de Montilla y los Moriles.—Fábrica de harinas sistema Austro-Húngaro, Daverio y Bihler.—Producción diaria, 35.000 kilogramos.—Almacén de maderas de Flandes, Austria y América.—Fábrica de fideos y pastas para sopa.

Compra-venta de Cereales y Legumbres
Sucursales: en Sevilla. Grandes almacenes de maderas de Flandes, Austria y América.—Fábrica de serras.—Aceitunas.—Compra-venta de cereales.—En Melilla. Abastecedores de la Comandancia de ingenieros.—Grandes almacenes de maderas de Flandes, Austria y América.—Fábrica de aserrar y labrar.—Aceites de oliva. Jabón. Vino. Alcohol. Harinas. Azúcar. Hierros. Cementos, etc., etc.

AGUILAR DE LA FRONTERA, CASTRO DEL RIO Y PINOS PUENTE

Grandes fábricas de aceites de orujo, Sulfato de Carbono y de Jabón

Producción diaria: 30.000 kilogramos de aceite

CASA VIZMANOS

Argüelles, 381.—Barcelona.—Teléfonos 1.925 y 85 G.

Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Sueros, Vacunas, etc.

ENVIOS A PROVINCIAS

Representante para Córdoba: D. José Torralba.—Villa del Río

A las Clases facultativas y Sres. Médicos

Chocolates
Fábrica de Chocolates finos

MOVIDA POR ELECTRICIDAD
LA ESTRELLA
Viuda de Bartolomé Borrego Castro
VILLA DEL RIO (Córdoba)

Para tomar buen chocolate es indispensable siempre exigir esta marca.
De venta en todos los establecimientos

POR TRASLADO DE LOCAL LA CASA DE TEJIDOS DE

J. RUIZ ROMERO

HACE IMPORTANTES REBAJAS DE PRECIO EN TODOS LOS ARTÍCULOS
Claudio Marcelo, 3 — Ventas al contado — Precio fijo

Información telefónica

De Madrid

Madrid 11 (1'30 a 5 m.)

Las Cortes

SENADO

Sesión del día 10 de Junio

Comienza la sesión a las cuatro de la tarde bajo la presidencia del señor Sánchez de Toca. En el banco azul están los señores Allende, Piniés, Lizárraga y Argüelles.

El señor Fabié se ocupa de la celebración de una vista por delito social en Zaragoza, denunciando que un guardia de Seguridad que actuaba de testigo eludió contestar categóricamente a las preguntas y apareció desmemoriado, negando cuanto había dicho contra los procesados en la primera declaración. Censura duramente la actuación del tribunal de jurado en Zaragoza.

El señor Royo Villanova se adhiere a la protesta, extendiéndola al tribunal de derecho y al fiscal que no pidió la revisión.

Dice que esos testigos y esos jurados que no han cumplido con su deber, deben ser privados de los derechos de ciudadanía y debe imponerse triple contribución.

Habla después del abandono en que oficialmente se tiene al maestro Bretón, el cual se halla en crítica situación. Dice que el Estado debe preocuparse por esa gloria nacional y concederle una jubilación.

El señor Allende le ofrece interesarse en el asunto y trasladar el ruego al ministro de Instrucción Pública.

Orden del día

Se vota definitivamente el proyecto modificando la base oncenca de la Ley de 29 de Julio de 1918.

Se reanuda la discusión del proyecto de Tabacos. El marqués de la Cortina consume el primer turno en contra de la totalidad. Dice que no tiene ningún perjuicio contra la compañía arrendataria y reconoce que esta discusión se ha envenenado en el Congreso.

Dice que le parece una insensatez la próroga del contrato por veinte años. Esto equivale a demostrar que el Estado no está capacitado para administrar la renta. Recuerda lo ocurrido con el monopolio de cerillas.

Considera escasa la fiscalización del Estado en la compañía. Dice que las minorías liberales del Senado han mirado este problema con gran altura de miras y por ello mismo deben ser atendidas sus indicaciones.

Le contesta el señor Bergamín, como presidente de la comisión, haciendo una detallada historia del régimen que ha venido siguiéndose en las relaciones del Estado con la Compañía, cuyo régimen justifica sobradamente la forma en que está redactado el proyecto. Dice que ese régimen tradicional se alteró en 1900, pero ahora se pretende volver a la normalidad. Cree que el régimen implantado en 1900 no es perjudicial, pero debe ser modificado.

El señor Bergamín sigue rebatiendo los argumentos del marqués de la Cortina con gran ingeniosidad y elocuencia, escuchándose murmullos de aprobación en la Cámara.

Afirma que el Estado no puede ser ni industrial ni comerciante. Comenta irónicamente los números que ha barajado el marqués de la Cortina, diciendo que su discurso ha dado la sensación de una lección de física recreativa.

Yo no soy un enamorado del proyecto, pero creo que es el menos malo que ha podido traerse.

Además afirma que el proyecto no perjudica los intereses del tesoro, sino que, por el contrario, los beneficia considerablemente.

El marqués de la Cortina rectifica, diciendo que el Estado está capacitado para administrar la renta. Recuerda que cuando lo hizo se ganaron más de treinta millones. Considera que será un estigma para el Gobierno el hecho de que saque adelante este proyecto sin razonamientos y amparado únicamente en la mayoría.

El señor Bergamín rectifica. El señor Chapaprieta consume el segundo turno en contra de la totalidad, empleando los mismos argumentos del señor Alba en el Congreso. Anuncia su propósito de presentar numerosas enmiendas, diciendo que no debe prosperar el pacto del Gobierno con una Compañía particular, sin contar para nada con la opinión del parlamento y la prensa.

El señor Pan de Solaruce le contesta brevemente.

Se da lectura al despacho ordinario y se levanta la sesión.

CONGRESO

(Final de la sesión del día 10 de Junio)

El señor Crespo de Lara se queja de la actuación del teniente coronel de la comisión mixta de reclutamiento de Burgos, el cual, según denuncia, interviene en las cuestiones electorales.

Pide que se conceda una recompensa a un aviador que evitó una catástrofe en el aeródromo de Cuatro Vientos.

Se formulan varios ruegos y preguntas sin importancia.

El señor Barcia hace uso de la palabra para decir que se ha infringido el reglamento, pues los proyectos de transportes, que representan un aumento en los gastos, han sido dictaminados sin informe de la comisión de presupuestos.

El presidente de la Cámara le contesta, diciendo que los proyectos de transportes son proposiciones de Ley y no proyectos del Gobierno.

El señor Cierva interviene, contestándole en la misma forma.

El señor Alcalá Zamora dice que el presidente interpreta el reglamento de una manera insostenible.

El presidente insiste en que el reglamento no ha sido vulnerado. Propone que los jefes de las minorías se avisten con el Gobierno para resolver el asunto. El conde de Romanones dice que es ahora cuando debe resolverse.

El señor Cierva afirma que los proyectos han sido informados por la comisión de presupuestos.

El presidente insiste en que los jefes de las minorías se avisten con el Gobierno, sin perjuicio de que el asunto se discuta al final de la sesión.

El conde de Romanones dice que no se fía ya de estas entrevistas de los jefes de las minorías, y pide que el asunto se discuta y vote hoy mismo. Comprendo —agrega— que el presidente tema el resultado de la votación en estos momentos.

El señor Villanueva interviene para ponerse al lado del conde de Romanones.

El señor Cierva insiste en que los proyectos han sido informados por la comisión de presupuestos. Después de lo dicho —agregó— nosotros necesitamos que la votación se verifique inmediatamente. Afirma que no es cierto que se hayan violentado los trámites reglamentarios y dice que los señores diputados han tenido más de un mes para estudiar los proyectos.

Crimen social

Cuando salía de su domicilio a las cuatro de la tarde, el obrero carpintero Félix García, fué agredido por varios desconocidos, disparando sobre él repetidas veces. Los agresores, una vez cometido el delito, se dieron a la fuga, no pudiendo ser detenidos.

El agredido falleció en el acto. Se cree se trata de un nuevo crimen de carácter social.

Mitín electoral

Anoche se celebró un mitín electoral organizado por el partido republicano en las escuelas de los Cuatro Caminos. Estuvo concurridísimo y hablaron varios oradores recomendando todos votasen la candidatura republicana. En el acto no ocurrieron desórdenes.

Los beneficios de la guerra

En el Congreso empezará mañana la discusión de los ingresos obtenidos por beneficios de la guerra. También se discutirá la cantidad que han de abonar a Francia por tal concepto los españoles allí residentes.

Habla el ministro de la Guerra

El vizconde de Eza conversó anoche con los periodistas, hablándoles de las últimas agresiones llevadas a cabo contra nuestras tropas, manifestando que no debían de causar gran extrañeza, puesto que esto es natural en todas las guerras coloniales. Lo mismo le sucedió a Inglaterra en el Transvaal e igualmente a Francia en Argelia.

Dijo a continuación que no sabía nada de la proyectada militarización del cuerpo de telégrafos.

Después habló el vizconde de la reorganización del ejército y de la construcción de nuevos cuarteles. Dijo que en la actualidad están en construcción catorce cuarteles.

Otro crimen social

Anoche fué asesinado cuando salía de su domicilio, en la calle de Capellanes, el obrero José Pagés Capuz. Los agresores, valiéndose de la oscuridad, hicieron sobre el obrero más de diez disparos, huyendo seguidamente. El agredido resultó muerto en el acto. El desgraciado obrero pertenecía al sindicato único.

Comentarios a la sesión del Senado

La sesión de esta tarde en el Senado tuvo un gran interés y el resultado de la discusión ha producido vivos comentarios. Se consideraba que el marqués de la Cortina había hecho un razonadísimo discurso, con gran acopio de datos y cifras, que dejaban mal parado el proyecto de tabacos. La situación del Gobierno, después de este discurso hubiese sido difícil, a no ser por la oportuna yafortunada intervención del señor Bergamín, que con gran habilidad supo desvirtuar el efecto producido por las palabras del marqués de la Cortina.

El triunfo de Bergamín, como orador, fué indiscutible, pero unánimemente se considera que no pudo atacar en el fondo las argumentaciones del marqués de la Cortina.

El asesinato del obrero litógrafo

El presidente y el secretario de la Sociedad de Litógrafos han publicado una carta en la prensa, protestando contra el asesinato del obrero litógrafo Francisco Hernández, y declarando que este crimen, a su juicio, es ajeno a cuestiones sociales.

El proyecto de casas baratas

En el Senado estuvo hoy de nuevo la comisión de la Acción Ciudadana para pedir la aprobación rápida del proyecto de casas baratas.

Los comisionados fueron recibidos por el marqués de Santa Cruz, quien les anunció que el martes próximo daría redactado el dictamen.

Benavente se quejaba

El aplaudido autor dramático Jacinto Benavente ha presentado una denuncia en el juzgado de guardia contra los señores que, en unión suya, tenían constituida una sociedad teatral.

Funda la denuncia en que, a pesar de estar algún tiempo en comandita, aún no le han presentado cuenta alguna de los ingresos obtenidos.

Pleito resuelto

El juzgado del distrito del Hospital ha dictado sentencia favorable al asesor de la Sociedad de Autores, que estaba suspenso en su empleo por ciertas denuncias que se habían formulado contra él.

Será repuesto en su cargo, abonándosele, además, cinco mil pesetas de indemnización y los sueldos que haya perdido mientras han durado las diligencias judiciales.

El proyecto de tabacos

En el Senado seguirá discutiéndose el proyecto de tabacos, que quedará aprobado seguramente el martes de la semana próxima.

R. I. P. A.
ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR LOS SEÑORES
DON ANTONIO CADENAS REJANO
Que falleció en el Señor el día 2 de Agosto de 1914
Y
DOÑA DOLORES CRESPO NATERA
Que murió en el Señor el día 6 de Diciembre de 1917, después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.
Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Juan (Trinidad) el día 15 de los corrientes, desde las siete y media en adelante, serán aplicadas en sufragio de los mencionados difuntos.
Su desconsolado hijo don Antonio Cadenas Crespo ruega a sus amistades los encomienden a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores y asistan a dichas misas.—Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

CORDOBA
EXPOSICION
Y ESCRITORIOS
Alfonso XIII, 37
TELÉFONO 272

Carlos González y Hermano
Cuartos de baño
CASAS EN SEVILLA,
MADRID, HUELVA
Y MÁLAGA

Toros en Madrid

(Final de la corrida)

QUINTO.—Jabonero. Gallo lo saluda con tres verónicas muy valientes. Hay un gran puyazo de Zurito. Gallo y Varetilo ejecutan preciosos quites.

Rafael coge después las banderillas y clava un par de trapezo magistral. Repite con dos más al cuarto, que son ovacionados entusiastamente.

Con el trazo rojo hace una faena artística y vistosa, dando pases muy buenos y pasándose la muleta por la espalda, para dejar media estocada buena y descabellar al segundo intento. (Ovación y vuelta al ruedo.)

SEXTO.—Negro y reparado de la vista. El público promueve un fenomenal escándalo, y el toro es retirado a los corrales. Mientras, continúa la ovación al Gallo.

SEPTIMO (bis).—Grande y muy abierto de cuerna. Varetilo lo lancea con precauciones, y después ejecuta un quite, que termina con un farol. El toro toma tres varas, por igual número de caídas.

Varetilo se encuentra con un toro difícil, y hace una faena buena, con gran valentía, aunque sin lucimiento. Entra a matar y deja un pinchazo delantero.

Cogida de Varetilo

El diestro es alcanzado y derribado, resultando con un varetazo en una pierna. Continúa la faena y deja una estocada contraria, que acaba con la vida del animal.

SEPTIMO.—Varetilo pasa a la enfermería.

Chicuelo y Gallo ejecutan quites bonitos, siendo aplaudidos.

El toro toma cuatro varas por tres caídas. Chicuelo obliga al animal con la muleta dándole varios naturales buenos. Sigue con la izquierda, dando pases por lo alto que se aplauden, para dejar media estocada baja.

OCTAVO.—Gallo es ovacionado al veroniquero. Cumplen los piqueros y los banderilleros, y Rafael hace una faena.

Estado de Granero

Parte facultativo

El parte facultativo dice que el espada Manuel Granero ingresó en la enfermería durante la lidia del cuarto toro, con un Schot traumático por contusión en la región precordial.

Como el diestro sufría un colapso cardiaco, se creyó en los primeros momentos que la vida de Granero se halla en inminente peligro.

Se le aplicaron varias inyecciones, consiguiéndose que al poco tiempo se reanimase, siendo su estado relativamente satisfactorio. El pronóstico es reservado.

A las seis de la tarde fué trasladado Granero en un automóvil a su domicilio.

Ultima hora

El diestro Manuel Granero, herido por un toro de la ganadería de Albacera en la corrida celebrada ayer en Madrid, continúa en estado relativamente satisfactorio.

De no sobrevenir complicación, créese que el espada podrá tomar parte en las corridas de la feria de Algeciras, que empezarán pasado mañana.

De Provincias

San Sebastián

Un incidente comentado

San Sebastián 10.—En la avenida de La Libertad discutieron acaloradamente el marqués de Urquijo y el marqués de Robledillo.

Cuando más animada era la discusión, el marqués de Robledillo enarboló su bastón para agredir a su contrario. En este momento interviene en la contienda un joven de nacionalidad extranjera, siendo agredido por el marqués de Robledillo, dándole varios bastonazos.

El suceso ha sido objeto de grandes comentarios, por tratarse de dos personas significadísimas de San Sebastián.

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.)
SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA
Para precio y condiciones, dirijanse a los citados señores, calle Angel de Saavedra, 13

El proyecto de reclutamiento de oficiales
Afirmase que, debido a varias discrepancias que han surgido en la apreciación del proyecto de ley de reclutamiento de oficiales, el general Weyler se ha negado a presidir la comisión de Guerra en el Senado.

Cemento
Portland Artificial
Análisis garantizado. Fábrica en Bruselas. El más barato que se conoce. Hierros para edificaciones de esta clase. Informes, Salvador Baireda, Conde de Tojar, Sevilla.

JOSÉ GONZÁLEZ
Sucesor de González Hermanos
CUARTOS DE BAÑOS
Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19
CASA EN SEVILLA
Se facilitan catálogos y precios gratis

El proyecto de casas baratas
En el Senado estuvo hoy de nuevo la comisión de la Acción Ciudadana para pedir la aprobación rápida del proyecto de casas baratas. Los comisionados fueron recibidos por el marqués de Santa Cruz, quien les anunció que el martes próximo daría redactado el dictamen.

JOSÉ GONZÁLEZ
Sucesor de González Hermanos
CUARTOS DE BAÑOS
Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19
CASA EN SEVILLA
Se facilitan catálogos y precios gratis

JOSÉ GONZÁLEZ
Sucesor de González Hermanos
CUARTOS DE BAÑOS
Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19
CASA EN SEVILLA
Se facilitan catálogos y precios gratis

JOSÉ GONZÁLEZ
Sucesor de González Hermanos
CUARTOS DE BAÑOS
Sucursal de Córdoba: Gran Capitán, 19
CASA EN SEVILLA
Se facilitan catálogos y precios gratis

GRAN TEATRO -- Gran Compañía de Operetas y Zarzuela Española de González-Serna --
Dirigida por el primer actor Jesús Navarro --
Función para hoy sábado 11 de Junio de 1921
Extraordinario acontecimiento artístico. Estreno del vodevil en tres actos, de Hennequin y de Grosse, adaptación castellana de José Juan Cadenas y Emilio Sánchez Pastor, música del maestro Rafael Calleja, titulado El As. Éxito monumental en el Teatro Reina Victoria, de Madrid. Estupenda presentación, 180 mujeres en escena, 80! Obra de gran espectáculo. Nuevas decoraciones. Lujosa sastrería. Magnífico atrezzo. Todo construido expreso para esta obra.

Salón Ramírez -- Gran Cine --
Función para hoy sábado 11 de Junio de 1921
Grandes secciones de cine y variedades desde las nueve en punto en adelante.—Estreno de interesantes películas.—Gran éxito de la monísima cancionista VICTORITA ESPAÑA.—Debut de la bellísima bailarina ZAIDA.—Grandioso éxito del metabilísimo diueto a gran voz VERNA-ROMANY.
Durante la proyección selectas composiciones musicales.—Para precios, véanse las pizarras del Salón.
Muy pronto la troupe SIBARITAS.

SECCION DE ANUNCIOS ECONÓMICOS

Hasta cinco líneas, 50 céntimos de peseta cada inserción

Corset Français.—Se hacen corsés a medida. Elegante corsé forma Imperio. Pajás higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobadas por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de la casa de París.—Alfonso XIII, núm. 38. Teléfono 92. Córdoba.

Automóviles y coches de alquiler para fiestas y paseo.—de José Herrera Iglesias.—Para señores: Plaza del Tambor, 1, y Casino Labradores y en la Papelaría de la calle González-Serna.

Automóviles de alquiler para excursiones y paseos.—de Alfonso Navarro. Garage, Jesús María, 8, frente al Marqués de Valdeñor. Se ofrecen avises en el mismo, en el Casino de Labradores y en la Papelaría de la calle González-Serna.

Albar.—Bodegas de vinos y almacén de bodegas de Antonio del Pozo. Vinos tintos de mesa. Vermouth, coñac, anisado, ginebra, rom y licorosos. Vinagre puro de uva. Se sirve a domicilio. Reloj, 1.

Se arrienda desde el día piso bajo independiente en la calle Manriques, núm. 10.—Se dan razón en el mismo. Hora de verlo, de diez a tres.

Garage «La Mezquita». Automóviles de alquiler para excursiones de todas clases. Felipe Gómez Sánchez—Cardenal González, 113. Teléfono 120. Córdoba.—Se venden accesorios para automóviles.—Venta de dos coches: uno Hispano y otro Hudson, seminuevos.—Venta de neumáticos Fik con beneficio para el comprador del 20 por 100.

Arroyo y Luna.—Córloba. Representaciones y comisiones. Representantes de los señores Carbonell y C.^a

Camiones.—Se venden, en Lucena, dos, de tres y media toneladas, marca «Peugeot», y otros dos, de dos toneladas, marcas «Wistinghouse» y «Shneider».—Dirigirse: Francisco Cabrera Pérez, San Francisco, 83.

Se vende locomóvil Robey número 6, de un cilindro, fuerza quince caballos efectivos. Reparada y probada a garantía.—Puede verse, talleres de «La Cordobesa».

José García Rabasco.—Exportador de legítimos vinagres de uva.—Alfonso XIII—Rute.

Se vende carbón de encina, superior, servido a domicilio, de 25 kilos en adelante, a 25 céntimos kilo; quintal, 10'50 pesetas.—Francisco Merino, Plaza del Corazón de María, 181 (frente a los Padres de Gracia).—Se reciben avises en la Administración primera de Loterías, en la Espartería.

Ocasión.—Se vende magnífica máquina y caldera de vapor seminuevas y propias para molino aceitero. Dirigirse a don Pablo Giménez y Compañía, Andújar.

Panaderos, comerciantes: Si queréis comprar la sal a precios económicos, dirigirse, si vuestro consumo es mayor de doscientos kilos mensuales, a N. Velázquez, Hotel Simón.

Avis al público.—En la calleja Heredia, núm. 14, se restaura y se barniza de muñequilla toda clase de muebles, se hace toda clase de tapicería y se echan asientos de rejilla, todo a precio baratísimo.

Gertudis Serrano, Profesora en partos. Hecha su carrera y prácticas en la Facultad de Medicina de San Carlos, en Madrid.—Paja, 5, dup.º. Córdoba.

Extravío.—De la finca Higuera Nueva ha desaparecido un toro de cuatro años, negro, bizzo, bragajo y con una media luna en la oreja izquierda. Se gratificará a la persona que lo presente o diga su paradero.—Razón, Grajea, 2.

Se vende escopeta mocha, calibre 12, probada a todas las cargas y construida por armeros de la Real casa.—Razón, maestro armero señor Acero del regimiento de la Reina.

Compro palomos zuritos. Pago buen precio.—Dirigirse a Pedro Nieto Notario, Zarcos, 7, Bujalance.

Arrendamiento de un local amplio, con agua de pie e instalación eléctrica, con persiana de hierro y cristalería y un espacio sótano, propio para oficina, estáb edificio o casa análoga, en la calle Cabezas número 16, donde darán razón.

Patatas coloradas, frescas, superiores, en el almacén de Manuel Benítez Lara.—Conde de Arenaltes, 19.

Se venden viergos y palas en la calle de Santa Inés, núm. 11.

Solicito casa que tenga labor, para administración, para la capital o provincia, buenas referencias y certificado de conducta.—Darán razón en esta Administración.

Almoneda.—Se venden varias camas, un aparador, mesa escritorio, lavabo señora y un estrado estilo inglés.—Para verlo y tratar, Almagra, 16.

Underwood, la invencible.—Confite usted sus máquinas de escribir en toda clase de reparaciones, a quien no cobre éstas por anticipado y garantice el trabajo.—José Moreno, Alfaro, 59, Córdoba.

Anuncio.—Se alquila un trillo con tres bestias, a diario.—Para tratar y dar razón: Corralón de Vista Alegre, Bautista Cuevas (Garage).

Un joven empleado, estable en Córdoba, desea estar hospedado en casa particular de matrimonio solo o señoras viudas, necesita habitación y cama, desayuno, comida y cena, es joven de excelente educación. Manden condiciones y precio a E. G. García, Almadén (Ciudad Real).

Casa de campo.—Se arrienda por los meses de Julio y Agosto o hasta el 15 de Septiembre, un precioso Chalet con jardín, gas, acetyleno, agua en abundancia, lavadero, Capilla y todas las mejoras condiciones de higiene moderna, a poca distancia de la estación de Obejo y veinte metros de la carretera de Córdoba. Precio módico.—Para tratar: Paseo de la Victoria, casa de don Manuel Baena.

Fábrica de géneros de punto, géneros de seda, medias y calcetines. Se hacen composuras. Gran economía.—Imágenes, 5.

Pérdida.—De una perra Setter, colorada, que atiende por «Canela». La persona que la haya encontrado y quiera devolverla en la Plaza del Corazón de María, 183, se le gratificará si lo desea.

Ama de cría para casa de los padres, se necesita con leche fresca, Duque Hornachuelos, 9, frente a la Confeitería Suiza.

Venta de una casa en Córdoba.—En susta voluntaria, que se celebrará ante el notario de esta ciudad don Francisco Rodríguez y Gonzalo, en su despacho calle Sánchez Guerra número 1, a las once de la mañana del día 27 del actual mes de Junio de 1921, se vende la casa número 6 de la calle Rey Heredia, de esta capital, bajo el pliego de condiciones que queda expuesto en la mencionada Notaría, como asimismo la titulación de la finca mencionada, para que pueda ser examinada por las personas que deseen interesarse en ella. La casa puede verse todos los días laborables, de doce a dos y de cuatro a siete de la tarde, estando abierta con tal objeto.

Instaladores, electricistas prácticos, se necesitan.—Dirigirse a Trenas y Fernández, Alfonso XIII, 6.

Pintor.—Antonio Franco Sánchez, Zamora, 6, Córdoba.

Estoy pensando una cosa que me llega a preocupar: ¿cómo vende tanta guerra el de la Cuesta Luján?